

LES BOÎTES À FRINGUES, À GENÈVE



On ne cesse de parler de l'importance du recyclage dans tous les domaines, notamment celui de la mode. Pourtant, la "fast fashion" ou mode éphémère n'a jamais eu autant de succès alors que c'est une véritable plaie pour l'environnement. Mais que faire ? Recycler !

RECYCLER SES VÊTEMENTS, UNE NECESSITÉ

L'industrie textile figure parmi les secteurs les plus polluants au monde. Elle est responsable de la plus grande consommation de plastique après les secteurs de l'emballage et de la construction et de 10 % des émissions de gaz à effet de serre. Pour arriver dans le placard d'un consommateur, un jean peut parcourir 65 000 km de distance*, soit 1,5 fois le tour de la Terre ! En Suisse, la consommation de vêtements, chaussures, accessoires et textiles ménagers, par habitant et par an, est d'environ 22,6 kg, et environ 100 000 tonnes de vêtements, sont jetés annuellement. Heureusement, il existe des solutions.

380 BOÎTES À FRINGUES À GENÈVE

Il y a tout juste 30 ans, l'association Coordination textile genevoise est fondée à Genève. Elle centralise, valorise le recyclage des textiles et gère les 380 boîtes à fringues (fabriquées dans la cité de Calvin) présentes sur l'ensemble du canton de Genève et facilement identifiables. L'association fonctionne grâce à des bénévoles, mais pour la première fois, en mai 2024, un poste est créé. Nous avons rencontré la nouvelle coordinatrice, Maude Massard-Friat

* (Source ADEME : agence de l'environnement et de la maîtrise de l'énergie)

Maude
Massard-Friat

NOUVELLE COORDINATRICE ET PREMIÈRE EMPLOYÉE DE LA COORDINATION TEXTILE GENÈVE



**EN QUELQUES MOTS,
QU'EST-CE QUI VOUS A CONDUIT À CE POSTE
ET QU'EST-CE QUI VOUS A ATTIRÉ
DANS CE RÔLE ?**

J'aime les projets collaboratifs, innovants et qui soutiennent le vivant. J'ai trouvé les trois aspects avec cette association genevoise créée en 1994 qui mutualise la collecte de vêtements, textiles et chaussures usagées dans le canton de Genève. C'est une innovation sociale regroupant cinq organisations : Caritas Genève, le Centre Social Protestant de Genève, la Croix-Rouge genevoise, Emmaüs et Terre des Hommes Suisse qui œuvrent pour les gens dans le besoin et à travers ce projet permettent de soutenir l'économie circulaire.

**QUELLES EN SONT LES PRINCIPALES
RESPONSABILITÉS :**

Mes journées sont toujours différentes les unes des autres. Entre la gestion administrative et financière, les réflexions stratégiques, les réponses aux sollicitations extérieures, la création de partenariats, la participation à des festivals pour sensibiliser la population, la coordination interne avec les membres, pour ne citer que ça, je satisfais mon besoin de diversité. Concrètement, nous assurons la collecte de près d'environ 7 tonnes de textiles par jour grâce à des tournées réalisées par des compagnons d'Emmaüs. Ces vêtements peuvent ensuite être livrés à l'un des cinq centres de tri des membres. Ceux conservés sont valorisés, lavés et repassés puis rejoignent les boutiques des associations caritatives ou le Vestiaire social, permettant de soutenir l'action sociale et la réinsertion à Genève.

**QUELS DÉFIS, QUELLES STRATÉGIES
ET QUELS OBJECTIFS À L'AVENIR ?**

En 1994, nous récoltions 250 tonnes de vêtements, textiles et chaussures dans les Boîtes à fringues. En 2023, nous en étions à 2 150 tonnes de textiles pour le canton de Genève, auxquelles il faut ajouter les habits donnés directement aux organismes caritatifs. Nous estimons que la réalité doit être proche de 3 000 tonnes.

Ce que l'on n'arrive pas à valoriser dans le cadre de notre mission, nous le revendons à la tonne à la société Texaid, l'un des acteurs majeurs du recyclage des textiles en Europe. En retour, l'argent récolté par cette vente nous permet de financer les projets sociaux de nos cinq membres.

Selon moi, les défis sont multiples, l'un d'entre eux est d'améliorer le tri afin de valoriser un maximum de textiles localement, de développer de nouvelles filières locales qui permettront de réparer, réutiliser et réemployer les textiles existants. Une autre est de mobiliser les politiques sur la question de la fast fashion afin qu'un cadre légal puisse prévenir les déchets en prenant en compte l'ensemble du cycle de vie des textiles.

QU'EST-CE QUI VOUS PASSIONNE LE PLUS EN TANT QUE COORDINATRICE ?

Être en lien avec les membres, les partenaires et l'extérieur afin de trouver des manières de travailler ensemble pour améliorer, développer, créer, imaginer comment être plus vertueuses.eux

UNE HISTOIRE OU UN PROJET ?

J'ai pris mon poste le 15 mai 2024 et je suis la première employée de l'association qui a 30 ans cette année. Je suis impressionnée par tout le travail bénévole réalisé par le comité depuis ses débuts.



Centre de tri

Et il me semble également essentiel d'éduquer et sensibiliser le consommateur notamment grâce à la méthode du BISOU.

- ✓ **B COMME BESOIN : AI-JE VRAIMENT BESOIN D'ACHETER ÇA ?**
- ✓ **I COMME IMMÉDIAT : PUIS-JE ATTENDRE ?**
- ✓ **S COMME SEMBLABLE : N'AI-JE PAS DÉJÀ UN VÊTEMENT, DES CHAUSSURES OU UN SAC QUASIMENT IDENTIQUE ?**
- ✓ **O COMME ORIGINE : OÙ A-T-IL ÉTÉ FABRIQUÉ ?**
- ✓ **U COMME UTILE : VAIS-JE VRAIMENT LE PORTER SOUVENT ?**



<https://coordinationtextile.ch/les-boites-a-fringues/>